
СMYK

 ñóááîòà

17

Издается с 15 июля 1920 г.

Ãàçåòà Êðàñíîçíàìåííîãî ×åðíîìîðñêîãî ôëîòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè

№  104
(26574)

сентября
  2011 ã.

Авторитет черноморских рэбовцев тради-
ционен, что подтверждается из года в год. 
Не случайно к нынешним соревнованиям 
молодого офицера готовил в числе других 
старших сослуживцев и капитан Роман 
Ткачев, дважды участвовавший в этом 
смотре специалистов и занимавший на нем 
призовые места. Однако зачетная програм-
ма постоянно углубляется и расширяется, 
ставка, по сути, делается на военный уни-
версализм. Так что оказаться равно совер-
шенным во всем спектре знаний и навыков 
становится все сложнее. В нынешнем году 
начальнику отделения радиопомех части 
РЭБ ЧФ (где командиром капитан 3 ранга 
Константин Жук) старшему лейтенанту 
Скобелеву пришлось экзаменоваться в тео-
рии и практике по десяти дисциплинам. В 
личном зачете он убедительно представился 
в специальной, технической, тактико-
специальной, военно-медицинской подго-
товке, показал себя хорошо тренированным 
физически. В разделе военной топографии 
справился с ночным ориентированием, в 
автоделе – со сложным маневрированием 
в условиях ограниченного пространства на 
ЗИЛ-131. Сложнее оказалось показать вы-
сокие навыки в практической стрельбе и в 
теории по РХБЗ.

–  У вас было ощущение, что работа-
ли на пределе сил?

– Напряжение, конечно, было высоким, 
но общая атмосфера – живая, деловая и 
даже дружеская. Понимая, что мне и тихо-
океанцу придется работать на новом типе 
станции, с которой в практике не сталки-
вались, устроители соревнований провели 

для нас консультацию, дали технические 
пособия. Помогал и сам североморец, для 
которого это оборудование родное. Ну а на 
следующий день, когда включили секундо-
мер, стало ясно, кто в электронике более 
хваткий и нервами крепче.

– Вы соревновались с ровесниками?
– Да, большинство участников –  

старшие лейтенанты, капитаны, но был 
и один офицер в ранге подполковника, 
который, кстати, по всем позициям, 
включая физподготовку, показывал при-
мер, в общем зачете по Вооруженным 
Силам взял «бронзу»!

– Что вам дали соревнования?
– Еще большую убежденность в пра-

вильном выборе профессии, подтвердили 
и то, что наша  специализация – одна из 
самых важных и актуальных в военном 
деле, в  реальных условиях современных 
боевых действий. К тому же межвидовые 
соревнования являются особой формой 

командирской и специальной учебы, по-
зволяют проанализировать специфику, до-
стоинства или упущения в работе по пред-
назначению в различных видах, родах 
войск. И все это – ценный опыт, который 
берется на вооружение и организаторами 
соревнований, и их участниками.

– У вас за плечами всего два года 
офицерской службы. Что более при-
влекает – техника или люди?

– Технику мне знать положено хотя 
бы потому, что окончил ВМИРЭ имени 
Попова.  В части тоже сразу попал под 
опеку знающего человека капитана 3 ран-
га Александра Красникова… Что касается 
личного состава… Учитывая нынешнюю 
сменяемость призывов, человек сто уже 
повидал. Немало парней с высшим, 
среднетехническим образованием. Все, 
кто приходит,  мотивированы на службу, 
видят в ней будущую деловую перспек-
тиву, даже если хотят преуспевать не 

в военной, а в гражданской жизни. С 
такими людьми всегда приятно работать 
– чувствуешь отдачу.

Однако принцип «знать положено» у 
Антона Скобелева не только по линии зна-
менитой «Поповки». Азы флотской службы 
он осваивал еще в Нахимовском училище 
Санкт-Петербурга, а военная жилка у него 
от отца и старшего брата – флотских офи-
церов. И с подчиненными, сослуживцами 
находить общий язык тоже дано, недаром 
в части РЭБ ему доверено нештатно нести 
обязанности военного воспитателя.

Молодой офицер по-хорошему често-
любив и к себе весьма критичен. Он 
полагает, что его нынешнее попадание 
в десятку еще не попадание в яблочко. 
Перспектив роста – сколь угодно, и 
черноморские специалисты РЭБ это до-
кажут еще на раз.

Наталия МИКИРТУМОВА
Фото Дмитрия Макарова

 

Черноморец старший лейтенант 
Антон Скобелев в десятку попал. 
И не просто в десятку, а лучших 
специалистов радиоэлектронной 
борьбы – участников недавних 
межвидовых соревнований Воору-
женных Сил РФ. В масштабах же 
ВМФ России стал вторым, пропу-
стив вперед североморца: пред-
ставитель СФ работал на родной 
технике, а у нашего офицера на 
ознакомление с приборами име-
лись всего сутки. И все же Скобе-
лев показал высокий результат.

ПоПасть  
в десятку!

Боевое мастерство
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Поздравляем!
Завтра ветерану флота капитану 1 ранга в отставке Геннадию Дивову 

исполняется 80 лет.
Флотская служба Геннадия Борисовича началась с должности командира 

моторной группы подводной лодки «малютка» на Балтийском флоте, куда 
он был направлен после окончания Ленинградского ВВМИУ. Затем он был 
назначен заместителем главного строителя 92-го СРЗ ТОФа, а в 1969 г. 
возглавил этот завод. Через четыре года Г. Дивова назначили директором 
178-го СРЗ – головного судоремонтного предприятия ТОФа.

В 1976 году Геннадий Борисович стал во главе 13-го СРЗ ЧФ, который в то 
время был одним из ведущих предприятий флотского судоремонта. Долгих 
семь лет плодотворно и результативно руководил он заводом. В 1983 году 
его назначили начальником вооружения и судоремонта ЧФ. С этой долж-
ности офицер и был уволен в запас.  

Ратный труд капитана 1 ранга Г. Дивова отмечен высокими награда-
ми – орденами «Знак Почета», «За службу Родине в ВС СССР» ІІІ степени, 
Трудового Красного Знамени, многими медалями, грамотой Президиума 
Верховного Совета УССР.

Руководство, коллектив, профсоюзный комитет 13-го СРЗ, родные, 
друзья и сослуживцы горячо поздравляют Геннадия Борисовича с юбиле-
ем и от души желают ему доброго  здоровья, долгих лет жизни, счастья и 
благополучия.

*   *   *
Командование, совет ветеранов морской авиации Черноморско-

го флота, друзья, сослуживцы и однополчане 5-го гвардейского 

ракетоносного авиационного полка сердечно поздравляют бывше-
го старшего инженера по средствам РЭБ инженерно-авиационной 
службы военно-воздушных сил Черноморского флота подполков-
ника в отставке Владимира Ивановича Литвинова  с 80-летним 
юбилеем.

Уважаемый Владимир Иванович! Примите самые добрые и искрен-
ние пожелания счастья, крепкого здоровья, благополучия и успехов 
в ваших творческих планах и задумках. Оставайтесь долгие годы 
таким же энергичным, работоспособным, обаятельным и добрым 
человеком. 

*   *   *
Сегодня отмечает 60-летний юбилей капитан 1 ранга запаса Сергей 

Леонтьевич Гришин.
35 лет отдано служению Отечеству и Военно-Морскому Флоту. В 1968 

году Сергей Леонтьевич поступил в ЧВВМУ имени П. С. Нахимова. После 
окончания училища службу начинал на Балтийском флоте, а с 1991 года 
продолжил на Черноморском флоте в отделе комплектования ОМУ штаба 
ЧФ. Закончил службу в 2003 году в должности  начальника этого отдела. Но 
и после ее окончания Сергей Леонтьевич не расстался с родным  Черно-
морским флотом и продолжил трудовую деятельность в службе военных 
сообщений ЧФ.

Коллеги и сослуживцы сердечно поздравляют Сергея Леонтьевича с 
юбилеем и желают крепкого здоровья, семейного благополучия и оставаться 
таким же энергичным еще  долгие годы.

Вниманию 
ВыпускникоВ ЧВВму 

имени п. с. нахимоВа 
1969 года!

Традиционная ежегодная 
встреча состоится 
24 сентября в 9.00 

на Графской пристани.
Оргкомитет

Векторы сотрудничества 
Президент Российской Федерации 

Дмитрий Медведев и президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев приняли 
участие в работе VIII Форума межре-
гионального сотрудничества России и 
Казахстана. Главная тема повестки дня 
– организация взаимодействия двух 
стран при чрезвычайных ситуациях 
трансграничного характера.

По итогам работы форума в при-
сутствии президентов подписан пакет 
документов. Дмитрий Медведев и 
Нурсултан Назарбаев сделали заяв-
ления для прессы.

Перед началом пленарного за-
седания состоялась беседа глав 
государств. Обсуждались вопросы 
сотрудничества в приоритетных для 
обеих стран областях, состоялся 
обмен мнениями по интеграционной 
проблематике, в частности относи-
тельно дальнейших шагов по укрепле-
нию и развитию Таможенного союза 
России, Беларуси и Казахстана.

Материнский капитал 
«работает»

В текущем году на выплату по 
программе материнского капитала в 
России будет потрачено 165 милли-
ардов рублей. Рост объема выплат 
(на 45 миллиардов больше, чем было 
запланировано) эксперты объясняют 
тем, что семьи с детьми теперь имеют 
больше возможностей при реализа-
ции материнского капитала для до-
стижения намеченных ими целей. В 
частности, большинство семей, почти 
90% получивших право на материнский 
капитал, используют его для улучшения 
жилищных условий. В 2011 году размер 
материнского капитала составляет  
365,7 тысячи рублей. В  2012-м он уве-
личится до 387,6 тысячи, а в 2013 году 
превысит 400 тысяч рублей.

Увеличение пенсий
Сейчас средний размер трудовой 

пенсии по старости в России состав-

ляет 8,8 тысячи рублей. В 2012 году 
он вырастет до 9,6 тысячи рублей. 
Индексация страховой части пенсии 
будет проводиться в два этапа – с 
1 февраля и с 1 апреля. Вырастут и 

социальные пенсии – на 14,1 про-
цента, в среднем до 5.771 рубля. Еже-
месячные денежные выплаты станут 
больше на шесть процентов. Расходы 
Пенсионного фонда в 2012 году без 
выплаты накопительной части пен-
сий составят 5,2 триллиона рублей, 
дефицит – 1,3 триллиона.

Маршрут Москва – 
Санкт-Петербург

Подготовка к проведению в Рос-
сии в 2018 году чемпионата мира по 
футболу включает и развитие сети 
высокоскоростных железнодорожных 
маршрутов. В частности, в декабре 
состоится тендер на строительство 
скоростных участков железной до-
роги Москва – Санкт-Петербург и 
Москва – Екатеринбург. Стоимость 

реализации проекта составляет 2 
трлн руб. Подвижной состав будет 
приобретаться за рубежом до соз-
дания собственного производства 
локомотивов и вагонов для высоко-
скоростных маршрутов.

Предполагается, что дорога из 
Санкт-Петербурга в Москву будет 
занимать всего 2 часа 30 минут, ведь 
составы будут способны развивать 
скорость до 400 километров в час. 
А из Екатеринбурга в Москву можно 
будет добраться всего за 7 часов, в то 
время как сейчас на это необходимо 
от 25,5 до 32,5 часа. Эксперты даже 
рассчитали стоимость билета, по 
их мнению, путешествие из Санкт-
Петербурга в первопрестольную на 
высокоскоростном экспрессе обой-
дется в 3 тыс. руб. 

Виновных знают поименно
22 апреля 2010 года после взрыва 

и многочасового пожара в Мекси-
канском заливе затонула буровая 
нефтедобывающая платформа, ко-
торой управляла компания British 
Petroleum (ВР). Дальнейший разлив 
приблизительно 5 млн баррелей неф-
ти вызвал экологическую катастрофу 
в регионе. В соответствии с процеду-
рами, принятыми в США, проведено 
расследование происшествия. На 
днях опубликован доклад Бюро по 
управлению, регулированию и охране 
океанских энергоресурсов (BOEMRE) 
и береговой охраны США. По единому 
мнению этих организаций, компания 
ВР является единственным вино-
вником 21 из 35 причин, которые 
вызвали пожар и гибель 11 человек, 
неконтролируемую утечку нефти. Еще 
восемь причин частично обусловлены 
действиями ВР. Часть вины авторы 
доклада возлагают на подрядчиков 

ВР, которые выполняли часть работ 
на пострадавшей скважине. Эти вы-
воды являются окончательными и 
могут лечь в основу судебных исков 
и уголовных дел.

Качество образования – США 
не образец для подражания

Анализ уровня подготовленности 
выпускников американских школ к 
продолжению дальнейшей учебы в 
вузах заставляет чиновников от об-
разования планировать решительные 
меры для изменения наметившейся 
тенденции. В результате проведен-
ных ежегодных исследований экспер-
ты отметили, что уровень подготовки 
выпускников школ в США к поступле-
нию в вузы опустился до рекордно 
низкого с 2005 года.

Это означает, что среди 1,6 миллио-

на абитуриентов лишь 43% обладают 
достаточными знаниями для того, что-
бы преуспеть в дальнейшей учебе. А 
ведь именно высокоподготовленные 
кадры в первую очередь технических 
специальностей позволяют сейчас 
американской экономике конкури-
ровать с экономиками стремительно 
развивающихся стран. Если тенденция 
в американском образовании сохра-
нится – изменится и конкурентоспо-
собность американской экономики.

Стоит отметить, что переполох 
наделали результаты экзаменов по 
математике, чтению и письму, именно 
по этим дисциплинам оценивается 
уровень знаний выпускников школ, 
которые рассчитывают продолжить 
обучение в колледжах.

В Беларуси рубль 
не дружит с долларом

Официальный и рыночный курс 
национальной валюты по отношению 
к доллару значительно отличается, 
что создает проблемы как для пред-
приятий, так и для простых граж-
дан. Нацбанк Беларуси объявил ее 
рыночный курс после проведения 
первых биржевых валютных торгов. 

Он составил 8,6 тысячи рублей за 
доллар США. Таким образом, курс 
белорусского рубля обвалился за 
один день на 60%.

Финансовый кризис Беларусь 
переживает уже более полугода. 
Именно он вынудил власти деваль-
вировать рубль еще в мае и ввести 
жесткие ограничения. Эти меры 
привели к дефициту валюты в стра-
не, появлению «черного рынка» и 
множественности валютных курсов. 
Например, для покупки лекарств 
доллары можно приобрести в строго 
ограниченных количествах по кур-
су 1:5.000. Эксперты считают, что 
Беларусь переходит от жесткого 
регулирования к рыночному образо-

ванию курса национальной валюты, и 
прогнозируют, что этот процесс будет 
болезненным для населения: годовая 
инфляция может составить от 70 до 
100 процентов. 

В окружении ПРО
Подписан американо-турецкий 

меморандум о размещении на юго-
востоке Турции в городе Малатья (близ 
границы с Сирией) радиолокационной 
станции, которая войдет в состав евро-
пейской системы ПРО НАТО в качестве 
системы раннего оповещения о запу-
ске ракет с иранской территории.

Элементы ПРО будут размещены 
и на территории Румынии, с которой 
США также заключили соглашение. 
Согласно этому документу к 2015 году 
на военной базе в городе Девеселу 
будут установлены мобильные бата-
реи с ракетами-перехватчиками SM3. 
Усиливать противоракетную оборону 
смогут и корабли, несущие противо-
ракетные системы.

Таким образом, под предлогом 
защиты от иранской ракетной угрозы 
США продолжают создание системы, 
которая будет иметь избыточные воз-
можности для решения объявленной 
задачи. Напомним, что элементы ПРО 
США намерены разместить также в 
Польше, Чехии и на Балтике.

информцентр «ФР»
по материалам 

информационных агентств

События, факты, подробности
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Для командира БЧ-2–3 стар-
шего лейтенанта Владислава По-
кася такая стрельба была первая 
за время его полугодовой службы 
на «Азове». И, как оказалось, 
довольно ответственная, по-
скольку руководил ею командир 
бригады десантных  кораблей 
капитан 1 ранга Олег Игнасюк, 
а  наблюдали за ее результатами 
заместитель начальника службы 
РАВ Черноморского флота капи-
тан 1 ранга Алексей Башук, ряд 
других специалистов  ракетно-
артиллерийского дела. Стрельба   
выполнялась в три этапа. Первые 
два  залпа реактивной установ-
ки были пристрелочными. Ну а 
когда корабль в третий раз лег 
на боевой курс, с установки по-
очередно сошли 16 реактивных 
снарядов. Задержек во время 
стрельбы не было. В итоге все 
20 реактивных снарядов нанесли 
удар по «противнику».

И матчасть, и люди сработали 
на отлично. Это отметил руково-
дитель стрельб капитан 1 ранга 
Олег Игнасюк. Четко и слаженно 
действовали специалисты штур-
манской боевой части, которые 

трижды точно выводили корабль 
на боевой курс, а главное – под-
чиненные командира БЧ-2-3 
старшего лейтенанта Владислава 
Покася.

Успешность стрельбы под-
твердил и капитан 1 ранга Алек-
сей Башук, другие специалисты, 
контролировавшие  стрельбу. 
Она явилась серьезной  подготов-
кой комендоров и всего экипажа 
БДК «Азов» к стрельбам, кото-
рые  пройдут в ходе зачетного ба-
тальонного тактического учения. 
Учение станет серьезным экза-
меном не только для экипажей 
больших десантных кораблей, 
но и морских пехотинцев, авиа-
торов ЧФ.

– Такую стрельбу я проводил 
впервые, – скажет потом  стар-
ший лейтенант Покась. – До нее 
многократно стрелял корабель-
ной артиллерией. Теперь вот и 
мощь стрельбы  реактивными  
снарядами ощутили…

О силе огня говорило осно-
вательно обгоревшее штатное 
ограждение, призванное   «га-
сить» струю раскаленных га-
зов. 

– Обгоревшая краска – не 
беда, – справедливо заметил 
старший лейтенант Покась. – 
Ограждение зачистим, покра-
сим, будет как новое. Главное 
– успешная стрельба и то, что 
наша боевая часть получила не-
обходимый опыт.

В числе отличившихся ко-
мандир БДК «Азов» капитан 
2 ранга Олег Мальцев отметил 
старшего лейтенанта Владислава 
Покася, старшину реактивно-
артиллерийской команды мич-
мана  Евгения Солдатенко,   
визирщика матроса Александра 
Константинова,  комендора ма-
троса Михаила Клюева.

А экипаж «Азова» после 
успешной стрельбы взял курс 
на морской полигон Опук и с 
рассветом подошел к берегу. 
Здесь моряки привычно осуще-
ствили погрузку бронированной 
техники, которую доставили к 
месту постоянной дислокации.  
Так что боевая учеба «Азова» 
и морских пехотинцев продол-
жается. 

Владимир ПАСЯКИН

Завершился чемпионат Севастопольского гар-
низона по метанию гранат. Снаряд – прообраз 
гранаты Ф-1 весом в 600 граммов  вышли ис-
пробовать в своих руках представители четырех 
команд воинских частей. При этом доминировали 
на турнире представители флотской авиации – 
коллективы Качинской авиабазы «Гроза-1» и 
узла связи авиации «Гроза-2». Именно они в 
командном зачете заняли первое и второе ме-
ста, опередив моряков части ракетных кораблей 
(«Вихрь»).

 В личном зачете  авиаторы, как и положено, 
снова были на высоте. С результатом лучшей 
попытки 59,8 м, выполнив норматив 1-го спор-

тивного разряда России, чемпионом гарнизо-
на стал ефрейтор Руслан Бевз из «Грозы-1», 
преимущество которого над соперниками было 
существенным. Выступившие в личном зачете  
представители «Вихря» лейтенанты Илья Манти-
лев и Игорь Липовой бросили снаряд на 45,53 и 
45,0 м соответственно. Оба они также выполнили 
установленные нормативы спортивного разряда 
– только третьего. 

Главным судьей соревнований выступил 
судья республиканской категории Александр 
Радошнов. 

Геннадий МАКАреНКо

Подобные походы для кора-
блей Черноморского флота стали 
уже традиционными, они служат  
укреплению взаимопонимания 
между моряками флотов стран 
Средиземноморья, развитию 
культурных связей между на-
родами. 

Ожидается, что в порту Кер-
кира (остров Корфу) моряки 
корабля ЧФ примут участие в 
мероприятиях Русской недели в 
Греции, которая пройдет с 6 по 
10 октября.

В порту Пилос черноморцы 
представят Российскую Федера-
цию на торжествах, посвящен-
ных очередной годовщине Нава-
ринского морского сражения.

Также БДК «Цезарь Куни-
ков» совершит заход в порт Пи-
рей – морские ворота греческой 
столицы.

Впервые в этом году про-
граммой похода для корабля ЧФ 
предусмотрены деловые визиты в 
греческие порты Аргостолион на 
острове Кефалиния и Алексон-
друполис на острове Родос.

Ряд протокольных мероприя-
тий с участием российских 
моряков запланирован в период 
визита российского корабля в 
черногорский порт Котор.

В составе экипажа корабля в 
дальнем походе примут участие 
артисты Ансамбля песни и пля-
ски Черноморского флота.

Мероприятия начались в хра-
ме Святителя Филиппа в районе 
Казачьей бухты Севастополя. В 
молебне вместе с прихожанами 
приняли участие помощник 
командующего Черноморским 
флотом по работе с верующими 
военнослужащими протоиерей 
Александр Бондаренко и моряки 
Черноморского флота. 

Крестный ход от храма по 
территории бригады морской 
пехоты возглавил митрополит 

Симферопольский и Крым-
ский Лазарь.  На острове в 
бухте Казачьей, где скон-
чался   священномученик 
Климент Римский, владыка 
Лазарь в торжественной об-
становке освятил крест на 
месте его гибели.

Капитан 1 ранга 
Вячеслав ТрухАчеВ,

пресс-секретарь командующего 
черноморским флотом

БДК «Цезарь Куников». 
Скоро в поход

Крестный ход

Стрельбы  «АзовА»
кажется, только вчера Бдк «азов» провожали гостеприимные жители города азова,   а уже  на следую-

щий день, успев зайти в новороссийскую ВмБ и приняв на борт боезапас, корабль отправился в полигон 
для выполнения ответственных стрельб реактивными снарядами.  

«Грозовой»  чемпионАт

В минувший четверг военнослужащие бригады морской пехоты 
Черноморского флота приняли участие в мероприятиях, посвя-
щенных дню мученической кончины святого священномученика 
климента Римского и 1150-летию со дня обретения его мощей 
святыми равноапостольными кириллом и мефодием. святой 
климент Римский  почитаем в православии как один из первых 
христианских проповедников в русских землях.

Недавно в военно-морской школе младших 
специалистов Черноморского флота прошел 
Единый день информирования на актуальную 
в наши дни тему «Бдительность – важное усло-
вие предупреждения террористических актов». 
Содержательные занятия с военнослужащими    
провели начальник школы  капитан 1 ранга 
Николай Седов, его заместитель  капитан-
лейтенант Евгений Клинков и помощник по 
работе с личным составом подполковник Игорь 
Борсук.   

Опыт последних лет показывает: проблема 
борьбы с терроризмом является одной из самых 
насущных и  требующих особого  внимания.  

К дню информирования в подразделениях 
были выпущены тематические листовки и 
боевые листки. Вечером состоялась демонстра-
ция фильма «Международный терроризм как 
источник угрозы стабильности и безопасности 
в обществе».

Людмила ГорМАЛеВА

бдительноСть  против терАктов

В соответствии с планом боевой подготовки большой десант-
ный корабль Черноморского флота «Цезарь куников» завершает 
подготовку к дальнему походу в средиземное море. планирует-
ся, что в октябре-ноябре корабль посетит с деловыми визитами 
порты греции и Черногории. 

Флот и город: день за днем
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Фестивали науки 
– особая форма по-
пуляризации научных 
знаний и соединения 
их на практике с ре-
шением конкретных 
прикладных задач. 
Они помогают осуще-
ствить эффективное 
взаимодействие нау-
ки, общества и бизне-
са, которое является 
важным фактором в 
инновационном раз-
витии страны. Такие 
фестивали давно и успешно 
развиваются во многих стра-
нах мира. 

Начало этой традиции по-
ложила Великобритания. Еще 
в начале XIX века там задума-
лись над тем, как важно объ-
яснять обществу, что проис-
ходит в лабораториях ученых, 
насколько меняется качество 
жизни благодаря научным ис-
следованиям. Роль фестива-
лей науки особенно возросла 
в наши дни, когда ведущие 
государства мира связывают 
свое будущее с инновацион-
ным путем развития.

Фестивали науки служат 
просвещению общества. Они 
позволяют открыть двери ис-
следовательских лабораторий 
для самой широкой ауди-
тории, помогая ей получить 
представление о достижениях 
и возможностях науки. Такие 
фестивали способствуют при-
влечению к исследователь-
скому поиску талантливой 
молодежи, которой еще толь-
ко предстоит определить свой 
жизненный путь. И, конечно, 
фестиваль науки – это всегда 
праздник, яркое, значительное 
событие.

Фестивали науки проходят 
во многих странах и известных 
вузах. Наиболее известные 
фестивали: Британский, с 
которого все началось, Евро-
пейский научный фестиваль в 
Генуе, Кембриджский фести-
валь, Эдинбургский научный 
фестиваль, Австралийский 
фестиваль науки и другие.

В России первый Фести-
валь науки прошел в 2006 году 
по инициативе Московского 
государственного универси-
тета имени М.В. Ломоносова 
и на его базе. Этот опыт ока-
зался настолько удачным, 
что начиная со следующего, 
2007 года фестиваль вышел 
на городской уровень. Пятый 
фестиваль науки, в 2010 году, 
получил статус общероссий-
ского. В нем приняли участие 
десятки вузов, академические 
институты, государственные 
научные центры, научные му-
зеи и другие организации из 
разных регионов России и 
стран СНГ. В этом году уже 
шестой фестиваль пройдёт в 
Москве 7–9 октября.

Филиал МГУ им. М.В. Ло-
моносова в г. Севастополе, 
поддерживая инициативу 
Московского университета, 
включился в фестивальное 
движение и провел первый 
Фестиваль науки на своей 
площадке 9 октября 2010 года. 

Его целями и задачами были 
определены:

– популяризация науки, 
демонстрация обществу места 
и роли науки в современном 
мире, актуальности и необхо-
димости внедрения научного 
знания в современную жизнь 
людей, а также привлече-
ние талантливой молодежи 
в науку;

– повышение престижа 
профессии ученого и препо-
давателя;

– демонстрация новейших 
научно-технических достиже-
ний, возрастающей роли науки 
и образования в экономиче-
ском и культурном подъеме 
российского общества;

– популяризация основных 
направлений инновационного 
развития.

В его программе были 
научно-популярные лекции, 
проведена научная конферен-
ция, прошли заседания «кру-
глых столов», организованы 
выставки и презентации.  Про-
ведены мастер-классы, викто-
рины, а также интерактивные 
мероприятия, демонстриро-
вались научно-популярные 
фильмы, видеофильмы. 

Первый Фестиваль науки в 
филиале МГУ посетили более 
600 человек. Это школьники, 
студенты, учителя школ, пре-
подаватели вузов, сотрудники 
НИИ, музеев, представители 
различных организаций Се-
вастополя и Крыма. Среди 
участников почти 80% –  моло-
дежь, обучающаяся в учебных 
заведениях.

Организаторы нынешнего 
фестиваля, проводимого на-
кануне 300-летия со дня рож-
дения Михаила Васильевича 
Ломоносова, надеются, что он 
будет интересным, насыщен-
ным и, конечно, успешным.

Подробную информацию о 
Фестивале науки можно найти 
на официальном сайте филиа-
ла МГУ в г. Севастополе www.
msusevastopol.net в разделе 
«наука».

Адрес оргкомитета:
Украина, 99001, г. Севасто-

поль, улица Героев Севастопо-
ля, 7, оргкомитет Фестиваля 
науки.

 Телефон: (0692) 48-79-07. 
Факс: (0692) 48-79-07  e-mail 
research@msusevastoроl.net 
(с пометкой в оргкомитет 
фестиваля).

Ответственный секретарь 
оргкомитета Фестиваля нау-
ки Наталия Николаевна Ми-
ленко.

подготовила 
анна гоРБаЧеВа

В филиале МГУ

Фестиваль соединит науку, 
общество и бизнес

8 октября в филиале мгу им. м.В. Ломоносова в 
севастополе уже во второй раз пройдёт Фестиваль 
науки, на который приглашаются представители 
вузов, нии, научных, исследовательских, инноваци-
онных центров, музеев, библиотек и других заинте-
ресованных организаций.

У кабинета заведующей 
отделением Елены Юрьевны 
Куликовой  – те, кто нуждает-
ся в медицинской помощи в 
экстренном порядке: резко 
подскочило давление, ощу-
щение дискомфорта в области 
грудной клетки, затрудненное 
дыхание… 

Прием ведется оператив-
но – с профессиональным 
пониманием того, что человек 
пришел за помощью, а не про-
сто отсидеться часок-другой в 
коридоре.

“К нам, как правило, об-
ращаются так называемые 
тяжелые и острые больные, 
– рассказывает  специалист. 
– Мы также занимаемся лече-
нием пациентов на дому, тех, 
чье состояние не позволяет 
им самостоятельно посещать 
поликлинику”.

Основной поток больных 
– кардиологические, хотя в 
целом отделение является 
многопрофильным. Амбу-
латорный прием, оказание 
неотложной помощи в поли-
клинике, посещение больных 
– таков ежедневный распоря-
док дня. Однако в отличие от 
других отделений поликлиники 
сотрудники неотложки еще и 
выезжают на вызовы. 

К числу их традиционных 
пациентов относятся люди 
старшего поколения, в том 
числе ветераны Великой Оте-
чественной войны.

Рассказывая об этом, Еле-
на Юрьевна обращается к 
документальным данным: вот 
смотрите, 37 процентов наших 
пациентов – военнослужащие 
контрактной службы, скажем 
так, не самого молодого воз-
раста, за ними по количеству 
обращений следуют ветераны 
войны и Вооруженных Сил, 
затем – члены семей военнос-
лужащих. 

“Надо ли это понимать так, 
что молодежь жалуется на 
здоровье нечасто?”, – задаю 
вопрос и слышу в ответ: “Да, и 
это хорошо и плохо одновре-
менно. Плохо потому, что боль-
шинство людей в молодом и 
среднем возрасте не слишком 
внимательно относятся к соб-
ственному здоровью, и даже 
если чувствуют какое-то недо-
могание, чаще всего относятся 
к этому легко – дескать, само 
пройдет. Признаки гиперто-
нии, симптомы нездоровья 
желудочно-кишечного тракта, 
выраженная аритмия – далеко 
не всегда люди в таких состоя-
ниях спешат за консультацией 
к врачу”. Почему? Стараются 
избегать освобождений, боль-
ничных. Время такое.

При этом ту же гипертони-
ческую болезнь можно отнести 
к категории болезней века. 
Доктор Вера Александровна 
Гришаева является признан-
ным специалистом отделения 
в лечении этого недуга: более 
ста пациентов, состоящих на 
учете, – только из так называе-
мых закрепленных частей. 

А вообще у каждого док-
тора, как говорится, свои 
“любимые” болезни. Вот и 
получается, что справочник 
врача, условно говоря, поде-
лен на четверых, поскольку в 
отделении трудятся четверо 
терапевтов: к уже названным 
нами специалистам добавим 
Ирину Тулинову и Валентину 
Брашкову. Им помогают стар-
шая медицинская сестра Га-

лина Сергиенко, медицинские 
сестры Татьяна Стрижко, Люд-
мила Волошина и Ада Петров-
на Бушмина. В распоряжении 
медиков  – оборудованный 
современной аппаратурой 
кабинет: дефибрилятор, ды-
хательная аппаратура, кар-
диограф, реанимационное 
оборудование и т. д. 

Это они, случись что, тре-
бующее помощи, садятся в на-
ходящиеся в их распоряжении  
автомобиль и спешат оказать 
помощь больному.

Не следует путать: неот-
ложка – не скорая помощь, 
однако в арсенале флотских 
медиков и переносной элек-
трокардиограф, и специально 
укомплектованные медика-
ментами сумки, словом все, 
что необходимо для оказания 
реанимационной помощи в 
домашних условиях.

А уж на месте опреде-
ляющую роль играет про-
фессионализм медиков и их 
умение принимать решения. 
На предложение припомнить 
интересные случаи Ирина 
Ивановна Тулинова отвечает 
не раздумывая: “У нас все 
случаи интересные. Всякий 
раз нужно быстро поставить 
диагноз, быстро определиться 
с лечением, быстро оказать 
помощь и, если требуется, 
быстро госпитализировать.

– получается,  все, что 
вы делаете, происходит в 
экстренном режиме?

– Ну почему же все? Мы 
также занимаемся просто 
амбулаторным приемом и 
углубленными медицинскими 
осмотрами (УМО), а за каждым 
из четырех врачей закреплены 
конкретные воинские части. 
Вот, например, сейчас идет 
оформление соответствую-
щих медицинских документов 
артистам Ансамбля песни и 
пляски Черноморского флота, 
которые отправляются на БДК 
“Цезарь Куников” в дальний 
поход, и Ирина Ивановна по-
глощена этой работой.

– а концерты у вас в ка-
бинете артисты не устраи-
вают?

– В кабинете нет, а в кори-
доре, бывает, приплясывают, 

дробушки бьют. Люди эмо-
циональные, творческие, но 
при этом очень дисциплини-
рованные – каждый год весьма 
организованно проходят УМО. 
Пример для подражания!

По-особому в отделении 
принято работать с ветерана-
ми. Это та   самая категория па-
циентов, требующая внимания, 
чуткости, терпения. Кстати, 
о внимании: наши героини с 
некоторым внутренним про-
тестом относятся  к просьбам 
вроде такой: “Этого пациента 
нужно посмотреть очень хо-
рошо”. В отделении к каждому 
больному относятся исключи-
тельно, будь то военный пен-
сионер, военнослужащий или 
член его семьи. “Если человеку 
нужна помощь, мы обязаны ее 
оказать!”. Более того, после 
каждого посещения на дому 
врачи должны осуществлять 
патронаж в течение некоторого 
времени, фиксировать дина-
мику заболевания. Особенно в 
тех случаях, когда сам больной 
не в состоянии приходить в по-
ликлинику. Получается этакий 
стационар на дому.

И все же, возвращаясь к 
теме пенсионеров, доктора 
признаются: в этом случае 
терапевт становится еще и 
психологом. Порой необхо-
димость такого подхода оче-
видна уже с порога: человек 
нуждается в моральной под-
держке, и мы не вправе ему 
в этом отказывать. А сколько 
случаев было, когда паци-
енты просто после беседы с 
врачом чувствуют улучшение 
своего состояния. Без всяких 
лекарств. Это, знаете ли, тоже 
диагноз: одиночество, отсут-
ствие общения.  

Еще одно направление ра-
боты специалистов неотлож-
ки обозначилось недавно и 
связано с объединением всей 
флотской медицины в одну 
структуру: теперь все врачи 
поликлиники согласно графику 
дежурят в госпитале в при-
емном покое, и наши героини 
не составляют исключения. 
Полезный опыт, считают они 
и активно используют его в 
своей врачебной практике, 
всякий раз слыша от больных 
совершенно искреннее “спа-
сибо”.  

Вот и сегодняшний паци-
ент капитан 1 ранга запаса 
Александр Аркин не преминул 
с благодарностью отозваться 
о медиках, работающих в от-
делении. 

“Уже не впервые наблюда-
юсь в этом отделении. Не могу 
не отметить высокую квалифи-
кацию врачей и медицинских 
сестер. Пришел на плановое 
обследование, которое мне 
назначено. Уверен, что к соб-
ственному здоровью следует 
относиться серьезно. А слово 
“неотложка” можно трактовать 
как “не стоит откладывать”.

евгения ЩеРБакоВа
Фото автора 

Флотская медицина

Неотложка

а вот вы любите обращаться к врачам? предвижу 
ответ: “Любить-не люблю, но если прижмет…”. Вот 
это самое “прижмет”,  как правило, становится осно-
ванием для того, чтобы понять, что нужна помощь 
врача, причем немедленно! не секрет, что в подобных 
ситуациях любой может растеряться: “куда бежать, 
что делать?”. Впрочем, для пациентов отделения не-
отложной медицинской помощи и помощи на дому 
поликлиники 1472-го Вмкг так вопрос не стоит.
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Чтобы сохранить требуемую боеготов-
ность, пожарные  команды частей Черно-
морского флота регулярно  тренируются, 
подтверждая в  этих упражнениях свою 
мобильность, реакцию и профессиональ-
ные качества. Но далеко не все команды и 
расчеты, укладываясь в тактические  нор-
мативы, идут  дальше, выискивая резервы  
совершенствования техники и методики 
своих действий.   

А вот начальник пожарной команды 
топливного склада соединения надводных 
кораблей старший мичман в отставке Игорь 
Шинкаренко  успокоиться на достигнутом 
результате никак не может. Не  может 
потому, что с юношеских лет хорошо 
разбирается в технике, автомобилях и, 
видя в них многие, на его взгляд, недо-
статки,  старается  их устранить. Причем 
устранить так, чтобы эксплуатируемая 
его коллективом «пожарная матчасть» 
работала с большей эффективностью.

«Для меня и моих коллег по команде 
главные критерии боевой работы – время 
реакции и производительность водомет-
ных установок, – говорит Игорь Шин-
каренко. – И  тот, и другой параметры 
в ходе рационализаторской работы я 
пытаюсь  улучшить. В основном за счет  
внедрения новых технических решений». 
Подтвердим, что вышесказанное зафик-
сировано  документальными фактами и 
признаниями специалистов.

Так, на сегодняшний день Игорь 
Шинкаренко имеет 29 внедренных рацио-
нализаторских предложений. Из них 11 
реализовано в текущем году. На два особо 
ценных рационализаторских предложе-
ния, уже проверенных на тренировках 
в этом году, готовятся информационные 
сообщения для  других флотов ВМФ РФ 
и для воинских частей и организаций 
Черноморского флота. Это  «Спаренный 
лафетный ствол на автомобиле «Урал 
АЦ-6-40» и «Огнетушитель-генератор 
воздушно-пенный переносной».

Эффективность рационализаторских 
предложений  подтвердилась в ходе 
недавних учений   при ликвидации 
имитируемых очагов возгорания на тер-
риториях минно-торпедной  базы и на то-
пливной базе флота в Инкермане. В июне 
пожарная команда Игоря Шинкаренко 
четко справилась с учебно-боевой задачей 
в хозяйстве ракетно-артиллерийского 
арсенала. Причем при ликвидации 
«возгорания» временной норматив был 
значительно перекрыт. По некоторым 
данным, в два раза. За отличные дей-
ствия на учениях подчиненные Игоря 
Шинкаренко получили благодарность от 
начальника 79-й пожарно-спасательной 
и местной обороны ЧФ майора Дениса 
Перепелицы.

Кто еще сомневается в столь высоких 
результатах, должен поверить заключе-

ниям специалистов. «Игорь Шинкаренко 
ныне является высококвалифицирован-
ным специалистом в области борьбы с 
огнем на береговых объектах флота, – по-
ясняет начальник бюро изобретательства 
и рационализации Черноморского флота 
капитан 1 ранга в отставке Валерий 
Криванчиков. – Он постоянно работает 
над усовершенствованием материальной 
части  своего заведования и в конечном 
итоге –  повышением боеготовности 
пожарного подразделения. Игоря Гри-
горьевича отличают пытливый ум, лю-
бознательность, нестандартный подход 
к порученному делу,  исключительное 
трудолюбие, ответственность, стремление 
повысить боевые возможности техники, 
улучшить ее надежность. И главное –  решая 
поставленные задачи быстро и качественно, 
он старается обеспечить безопасность служ-
бы подчиненного личного состава».

Как идет поиск и реализация замыслов? 
Очень просто. Конкретный пример. 

«К нам в подразделение пришла но-
вая пожарная машина, – поясняет Игорь 
Шинкаренко. – Я многие ее механизмы и 
системы сразу же разобрал, проверил и со-
брал по-новому, по-своему, так,  как удобно 
нам в работе. Из-за слабой комплектации и 
конструкторских недоработок  многие узлы 
и детали пожарной системы я изменил, на-
сытив их новыми, более производительными 
техническими решениями. В итоге боевые  
возможности пожарного автомобиля возрос-
ли минимум в два раза.  Увеличилась даль-
ность струи, производительность лафетов, 
вода стала накрывать большую площадь 
возгорания и так далее».

…Путь в рационализаторы для Игоря 
Шинкаренко начался еще в школе. В 15 
лет он начал работать автослесарем в одной 
из авторемонтных мастерских ЧФ, хорошо 
изучив многие марки ЗИЛов. 

В 1985 году окончил школу техников по 
специальности техник-судомеханик, ходил в 
дальние походы на ССВ «Крым», участвовал 
в трех боевых службах, посетив Сирию и 
дважды – Кубу.

В 90-х годах продолжил службу на 
узле связи ЧФ старшим техником под-
разделения. С 1998 года начал трудиться 
на топливном складе, став в 2006 году 
начальником пожарной команды. В 2007 
году при проверке инспекции Тыла МО РФ 
отмечен «…в лучшую сторону». В трудовой 
книжке на сегодняшний день имеется 19 
благодарностей от командования за образ-
цовую службу.

Когда дело касается внедрения рацпред-
ложений, Игорю Григорьевичу помогают его 
соратники по противопожарному оружию 
служащие Юрий Кожухарь,  Светосан Аса-
нов и Игорь Аверченков. Вместе техниче-
ские проблемы решаются быстрее.

Игорь Шинкаренко продолжает ис-
следовать эксплуатируемую технику и 
подумывать о следующих технических 
новациях. Возможно, в ближайшее время 
он предложит что-то новое, оригинальное, 
более производительное и надежное. И все 
– секунд ради…

Рационализатор флота

секунд  ради

 

Победить огонь, возникший на объекте 
за считанные секунды,  наверное, девиз  
любого пожарного, и в этом ключе быстрота 
решения задачи – критерий первейший, 
основополагающий. Промедление может 
обернуться серьезными последствиями. 

Вот почему временные  нормативы рас-
правы с огнем очень жесткие, а реакция по-
жарных расчетов должна быть практически 
мгновенной. Особенно если дело касается 
сохранности больших запасов топлива или 
боеприпасов.

Речь идет о памятнике 
летчикам ВВС ЧФ, что 
стоит на проспекте Гене-
рала Острякова, чуть не 
доезжая до развязки дорог 
на 5-м километре Ялтин-
ского шоссе, и памятнике 
«Витязям черноморских 
глубин», чье местополо-

жение  на Корабельной 
стороне, на улице Героев-
подводников. 

С конкретными предло-
жениями по злободневным 
вопросам обратились пред-
седатели советов ветера-
нов ВВС ЧФ генерал-майор 
авиации в отставке Юрий 

Зверев и севастопольских 
подводников  капитан 1 
ранга в отставке Николай 
Капустин.

Суть проблемы с памят-
никами одинакова. Как 
известно, и тот, и другой 
построены в советское вре-
мя не на государственные 
средства, а на личные сбе-
режения летчиков и подво-
дников. Поэтому памятни-
ки получились как бы об-
щественных организаций, 
естественно, что и уход за 
ними в течение ряда лет 
осуществляли ВВС ЧФ и 
подводные силы Черно-
морского флота. А по боль-
шому счету – ветеранские 
организации этих некогда 
мощных соединений. 

В современных услови-
ях, когда резко сокращены 
ВВС ЧФ и соединение под-
водных лодок, идет неумо-
лимая естественная убыль 
ветеранских организаций 
– поддерживать в надле-
жащем виде оба довольно 
внушительных монумента 
достаточно сложно. И это  
несмотря  на значительные 
усилия, предпринимаемые 
ветеранскими организация-
ми. Видимо, назрел момент, 
когда нужно применять 
кардинальные меры, чтобы 
не утратить величественные 
мемориалы.

«Мы в течение мно-
гих лет сами ухаживаем 
за памятником героям-
подводникам, – говорит 
Николай Капустин. – Ког-
да вандалы сбили буквы, 
ветераны собрали деньги и 
на них изготовили новые. 
Отвалилась плитка –  эн-
тузиасты подобрали замену 
и нашли специалистов, ко-

торые восстановили облик 
творения знаменитого се-
вастопольского скульптора 
Станислава Чижа. Напом-
ню, что фамилии погибших 
подводников для монумента 
уточняли в архивах бывшие 
подводники, участники Ве-
ликой Отечественной войны   
П. Воденеев, Э. Бродский, 
А. Зернышко. Когда-то 
на Черноморском флоте 
насчитывалось 53 подво-
дные лодки, теперь – одна. 
С каждым годом нас все 
меньше и меньше, поэтому 
нужно на городском уровне 
принимать какие-то меры, 
иначе памятники для бу-
дущих поколений будут со 
временем утрачены».

К слову сказать, на ме-
мориале «Витязям черно-
морских  глубин» недавно 
опять случилось ЧП. По 
злому умыслу или нет, но 
часть плитки отвалилась. 
Восстанавливали плитку 
бывшие подводники из 
состава экипажа торпедо-
лова, которым командует 
капитан 1 ранга в отставке 
Леонид Рогулев,  Иван Бул-
ковский, Георгий Смирнов 
и  Иван Яцко. Естествен-
но, на деньги, собранные 
Севастопольским советом 
ветеранов-подводников. 
11 сентября облицовочные 
работы были завершены, 
их качество проверил Ни-
колай Капустин и поблаго-
дарил участников  очеред-
ной общественной акции за 
деловой подход.

Подводники и летчики 
надеются, что «госучет» 
состоится и монументы по 
праву, то есть юридически, 
станут достоянием города-
героя.

Святое дело

ПаМятники  Просят  учета
 

На недавней встрече ветеранов Вооруженных 
Сил с председателем СГГА Владимиром Яцубой 
активисты ветеранских организаций попроси-
ли главу города посодействовать во взятии на 
госучет двух хорошо известных памятников в 
Севастополе.

Материалы подготовил Андрей ЛУБЯНОВ  
Фото автора 
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Газета «Звезда» Н-ского соединения 
3 октября 1942 года так писала о нем: 
«…Старательный, живой и энергичный, 
Анатолий был круглым отличником,  
прекрасным организатором своих то-
варищей по школе железнодорожников 
в Севастополе. Проклятые немецкие 
изверги нарушили счастливую жизнь 
Анатолия.

– Нужно практически помогать 
фронту, разгромить кровавую немчуру, 
– сказал себе Толя. 

Книги и тетради он решил поменять 
на станок и пошел работать в мастер-
скую, где много и давно работает его 
отец. Приобретенные в школе напори-
стость, любознательность, а самое глав-
ное – стремление помочь фронтовикам 
уничтожить гитлеровских мерзавцев 
помогли молодому производственнику 
освоить слесарное дело…

– Чем скорее немцев разобьем, тем 
быстрей и город наш, родной Севасто-
поль,  будет освобожден, – говорит 
Анатолий.

И добавляет, взгрустнув:
– Там у меня брат Витя погиб.
При воспоминании  о брате, который 

стойко и бесстрашно защищал морскую 
столицу и пал смертью храбрых, Толя 
старается быть достойным его. Он ста-

рается дать фронту  больше смертонос-
ной продукции».

В январе 44-го Анатолий Рымарчук 
стал курсантом Бакинского военно-
морского подготовительного училища,  
затем – ВВМУ им. М.В. Фрунзе, которое 
он оканчивает в 1950 году и начинает 
службу на кораблях Черноморского 
флота: командиром минно-торпедной 
боевой части на эсминце «Лихой», 
командиром БЧ-3 на эсминце «Бес-
покойный». Подразделения, которы-
ми он командовал, завоевали призы 
командующего флотом по торпедной 
стрельбе и приз Главкома ВМФ СССР 
за минные постановки. По окончании 
с отличием Высших офицерских клас-
сов при ЧВВМУ имени П.С. Нахимова 
Анатолий Константинович продолжил 
службу на кораблях ЧФ: командиром 
БЧ-3 на эсминце «Боевой», завоевав 
в очередной раз приз Главкома ВМФ 
СССР за минные постановки; коман-
диром БЧ-3 крейсера «Дзержинский», 
завоевав приз командующего ЧФ за 
минные постановки. 

Способный офицер был замечен 
командованием флота, и в 1956 году 
Анатолий Рымарчук был направлен в 
Военно-дипломатическую академию Со-
ветской Армии. По ее окончании в пери-

…Пионерлагерь под Трембов-
лем, что на Львовщине. Июньская 
ночь 1941 года. Дети спят крепким, 
безмятежным сном. И вдруг тишину 
разрывает страшный гул, который, 
кажется, ложится прямо на крыши 
нашего лагеря.

Я выглянула в окно – в проеме 
замелькали яркие быстрые огоньки. 
Кто же знал, что так выглядят трас-
сирующие пули?! Потом началась 
бомбежка.

Воспитатели вывели нас на улицу 
и сказали: «Бегите на железнодорож-
ную станцию, там можно поездом 
уехать домой!». Я взяла сумочку со 
своим платьицем, почему-то вытрях-
нула подушку и забрала наволочку... 

Дети и взрослые, крича и плача, 
куда-то бежали. Побежала и я – в не-
известность, ища тот поезд, который 
должен был увезти к маме, папе, 
сестренкам.

Вдруг навстречу рванулся зна-
комый на вид мужчина: «Девочка! 
Где Витя Литвиненко?! Я за ним 
приехал!». Я ответила, что он тоже, 
наверное, где-то рядом бежит, и стала 
просить забрать и меня. Но мужчина 
ответил: «Твой папа в командировке, 
он приедет за тобой, жди!». Но я не 
ждала, а снова бежала, бежала!

Железнодорожная станция была 
забита людьми. Все смешалось: ста-
рики, солдаты, женщины с детьми на 
руках – все стремились попасть в ва-
гоны. Чей-то крик «Последний поезд!» 
так напугал, что я закричала: «Мама, 
мамочка, забери меня!». Какой-то 
солдат остановился, спросил, где 
мать. Я ответила, что в  Тернополе. 
Он покачал головой: «Ты не влезешь 

в вагон, посмо-
три, что дела-
ется». И тогда 
я стала умолять 
просунуть меня 
в окошко, оно 
же открыто! Он 
схватил меня и,   
как мячик, за-
бросил внутрь, 
на людские го-
ловы. Третья полка свободна!

Дрожа от страха, я забилась туда, 
боясь, что кто-нибудь вытолкнет об-
ратно. Но поезд тронулся, укачивая, 
я уснула. Проснулась от страшного 
грохота и людских криков. И все опять 
куда-то побежали, и я побежала за 
ними. Один мужчина крикнул: «Ло-
житесь!». Все попадали на землю, 
а самолеты с черными крестами 
стреляли по всему полю. Так впервые 
я увидела взрослых и детей, истекаю-
щих кровью…

Среди общего ужаса нашелся во-
енный, который собрал мужчин, отдал 
команду ремонтировать полотно. К 
ночи все сделали, кто мог вернуться, 
вернулись в вагоны. Меня кто-то под-
нял, пропихнул в тамбур. 

В ночи то ехали, то останавли-
вались, добрались до Львова и, 
наконец, до Тернополя. Я быстро 
подхватилась, соскочила с подножки 
вагона. Куда идти? Ревущую в голос 
от безысходности меня довела до 
дома какая-то женщина. Мама! Се-
стры! Неужели вместе?! 

А скоро приехал папа, обрадовал-
ся, что все живы, но строго сказал: 
«Собирайтесь. Детям в запас по паре 
маек, трусиков, платье. Война долго 

не протянется – от силы недели две. 
Двигайте  на родину – к Кировограду, 
в Новогеоргиевск».  А еще сказал 
маме: если понадобится помощь, 
пойти в горком, ведь он сам был тре-
тьим секретарем обкома.

Увы, в родном городе в горкоме 
сказали, что немцы наступают очень 
быстро, и посадили на повозку, в 
которую были впряжены быки. И мы 
поехали за отступающими частями, 
стараясь не отставать. Иногда сол-
даты давали нам покушать, но чаще 
мы просили кусок хлеба там, где про-
ходили жилые места…

Дорога войны довела нас до го-
родка Серафимович, что на Дону, 
потом к хутору Затонский, где маму 
и старшую сестру взяли работать на 
ферму, а мы с сестренкой помогали 
им. Но армия отступала, и отступали 
мы. В Камышине нас переправили за 
Волгу, почти на границу с Казахста-
ном, где раньше жили поволжские 
немцы, а после их выселения дома 
стали госпиталями. Жилья нет, еды 
нет, а скоро зима. Мама нашла зем-
лянку, где была печь и нары с соло-
мой. Но у нас совсем не было теплой 
одежды. Хорошо, что на ближайшей 
станции маму взяли в бригаду по 

ремонту путей, даже выдали аванс 
– триста рублей, как раз на буханку 
хлеба хватило. Долго мама делила 
ее по тоненькому кусочку, а мы все 
плакали и просили еще…

В госпиталь, что недалеко – в 
школе, привозили столько раненых, 
что их негде было размещать. Мы, 
дети, ухаживали за бойцами, мыли 
полы, подносили еду. До конца своих 
дней не забуду, что видела там. Вот 
на стуле сидит солдат с рваной раной 
спины. При вдохе легкие втягиваются 
внутрь, при выдохе выпирают наружу. 
Так он меня еще и жалел, все просил 
забрать его кусочек хлеба. А я ему 
пела курские частушки. Когда снова 
пришла, его уже не было…

Еще мы носили раненым дикий 
чеснок – против цинги. Однажды со-
бирала чеснок в степи из-под снега и 
увидела идущего навстречу военного. 
В нем было что-то очень знакомое! Он 
тоже присмотрелся и как закричит: 
«Доченька моя!». Это был мой папа.

Папа сумел через военкомат 
добиться нам хоть какого-то пайка 
– буханку хлеба на неделю, немного 
верблюжатины. Вот мы и не умерли с 
голоду. А папу до конца войны больше 
не видели, и письма ни одного не 

Дети войны

Мы шли за фронтом
«Уважаемая редакция!
Среди самых давних, верных читателей и подпис-

чиков «Флага Родины» – представители поколения 
мальчишек и девчонок, чье детство безжалостно обо-
жгла война. Сейчас они уже седовласые люди, но вос-
поминания о той тяжелой, трагической и в то же время 
героической поре не оставляют их. Я знаю, с каким 
уважением флотская газета относится к ветеранам 
Великой Отечественной, сколько печатной площади от-
дает военно-патриотической теме. Надеюсь, что среди 
патриотических рубрик найдется место и для материалов 
о самых юных участниках той великой эпопеи, несомнен-
но, важных для воспитания нынешней молодежи. С этой 
целью и предлагаю записанные мною военные воспоми-
нания нашей землячки Лидии Ивановны Науменко.

С уважением 
подписчик «Флага Родины» 

Виктор Панченко».

было, вокруг все говорили, что он, 
наверное, погиб.

Когда немцев отбили от Волги, 
а наши начали наступать, мы опять 
пошли за фронтом. Мама продол-
жала работать на ремонте желез-
нодорожных путей, в вагоне, где 
мы теперь жили, – буржуйка! Но все 
равно было очень голодно. И мы в 
диких обносках умудрялись залазить 
в солдатские теплушки эшелонов, 
идущих к передовой. Пели песни, 
частушки, за это военные давали 
нам сухарики, иногда консервы, даже 
сахар. Потом мы где-нибудь сходили  
и с составами, везущими в тыл ране-
ных, возвращались…

Когда был освобожден родной 
Новогеогриевск, за фронтом уже не 
пошли, пошли в школу. Земляки наши 
люди очень добрые – на квартиру 
маму взяли с тремя детьми. А в школе 
раз в день кормили!

Когда пришла долгожданная 
победа, всеобщему ликованию, 
счастью не было предела. И папа 
вернулся!

Началось восстановление. Я 
окончила семь классов, отправилась 
в Киев добывать специальность. 
Училась в Киевском индустриальном 
техникуме, а после лекций вместе с 
другими студентами разбирала на 
улицах груды камней. Техники не 
было – руки, лопаты, носилки, но 
город оживал на глазах. Расчистив 
улицу, сажали деревья. Встретила 
и свою любовь – Ивана Науменко, 
войну прошедшего, дважды ране-
ного, награжденного за боевую до-
блесть.  Когда муж институт окончил, 
направились восстанавливать шахты 
Донбасса. Заслуженный он у меня 
– имеет знаки шахтерской славы, 
трудовые медали.

Я не отставала, работала под-
земным горным диспетчером, была 
председателем шахтного комитета, 
депутатом райсовета, тоже имею 
трудовые награды.

Мы вырастили двух дочерей, 
дали им высшее образование, а 
они подарили четырех внуков и 
пять правнуков, которые живут в 
Севастополе и Донецке. Но о своем 
военном детстве я вспоминаю не 
только для них. Хочу, чтобы все дети 
никогда не знали войны, того горя, 
что несет она с собой. Пусть в мире 
живет Отечество, а его богатство 
умножается честным трудом. Этого 
хочу не одна я, нас, детей войны, 
еще семь миллионов, и мы все этого 
хотим. И пусть наша жизнь будет 
достойным примером для тех, кто 
идет за нами.

Лидия НАУМЕНКО,
г. Севастополь

 Юбилей

Закаленный флотом

Нелегкую, но честную и героическую 
жизнь прожил коренной севастополец 
капитан 1 ранга  в отставке Анатолий Кон-
стантинович Рымарчук. Во время Великой 
Отечественной войны он в 1942–1943 годах 
шестнадцатилетним пареньком работал 
слесарем  в судоремонтной мастерской 
в составе фронтовой бригады по ремонту 
боевых кораблей Черноморского флота. 

од 1959–1964 гг. работал на различных 
должностях Главного управления Гене-
рального штаба ВС СССР,  в том числе и 
за рубежом, обеспечивая обороноспособ-
ность нашей страны. По возвращении 
на Родину Анатолий Константинович 
продолжил службу на Черноморском 
флоте на различных должностях по по-
лученной в академии специальности. 
Ветеран много повидал в период своей 
службы: находился в странах с опасной 
оперативной обстановкой, познал горечь 
предательства, но выстоял благодаря по-
лученной в военные годы закалке.

В 1974 году капитан 1 ранга А. Ры-
марчук, прослужив 30 лет,  уволился из 
рядов ВС СССР и уже на гражданском 
поприще стал приносить пользу своей 
стране, работая заведующим спор-
тивной базы 44-го СК КЧФ, старшим 
инженером «Югрыбпромразведки», на 
различных должностях главного управ-
ления «Азчеррыба», старшим инжене-
ром ОАО «Югрыбхолодфлот». 

Он награжден орденом «За муже-
ство» III степени и многими медалями, 
в том числе «За боевые заслуги», «За 
оборону Кавказа», «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне».

16 сентября ветерану войны, флота 
и рыбной промышленности А. Рымар-
чуку исполнилось 85 лет.

Коллектив и совет ветеранов управ-
ления штаба ЧФ горячо и сердечно 
поздравляют юбиляра с этой знамена-
тельной датой и желают ему крепкого 
здоровья и долгих лет жизни.

Капитан 1 ранга в отставке 
Владимир БИгдАй



(rodinaflot@mail.ru, proflot@mail.ru) 7   «флаг родины»  17 сентября  2011 года № 104 (26574)     

Люди охотно верят в то, 
чего они желают

ответы на сканворд

овен
У Овнов на неделе появятся хо-

рошие перспективы в профессио-
нальном плане. Претворяйте в жизнь 
все свои новые идеи и проекты, 
это поможет удержать финансовую 
стабильность. Дома изменений не 
ожидается. Но если вам показалось, 
что вы проводите однообразно время 
с родными, придется самому позабо-
титься о том, чтобы организовать для 
семьи подходящие развлечения. 

Телец
Эту неделю Тельцам лучше провести 

спокойно, посвятив время своим близ-
ким и домашним делам. В делах не со-
вершайте необдуманных шагов, а если 
же вы получите новое предложение, то 
как следует все продумайте, прежде 
чем дать ответ. Будьте терпеливы и 
настойчивы, тщательно взвешивайте 
поступки – и вы всегда сможете держать 
любую ситуацию под контролем. 

Близнецы
Служебные дела будут занимать 

практически все время Близнецов. 
Зато как возрастет авторитет в гла-
зах начальства и коллег! Пытайтесь 
объективно оценивать свои силы. 
Возможно, вам будут препятствовать 
различные проблемы. Не бойтесь 
расправиться с ними. И все же по 
возможности не задерживайтесь на 
работе, ваши близкие также нужда-
ются в вашем обществе. 

Рак
Не обещаете ли вы себе каждое 

утро заняться своей фигурой и при 
этом каждый вечер переносите это 
на завтра? Долой слова, немедлен-
но в спортзал! Хватит откладывать 
работу над собственным телом до 
лучших времен! Для Раков они уже 
наступили. Начните работать над со-
бой прямо сегодня – и ваши мечты о 
стройном теле быстро осуществятся. 
Работа сейчас этому не помеха. 

Лев
Предоставьте ситуации развивать-

ся своим путем. От этого Львы только 
приобретут в эти дни новые возмож-
ности. Все идет своим чередом, в 
выгодном для вас направлении. Не 
делайте резких шагов – и вы добьетесь 
успеха во всех начинаниях. На про-
тяжении всей недели поддерживайте 
себя в активном состоянии. И болезни, 
и усталость обойдут вас стороной. 

дева
Постарайтесь наметить главные 

направления своей деятельности на 
следующей неделе, в ближайшие дни 
у многих Дев появится возможность 
заключить перспективные договора. 
Вероятно, что в эти дни вам при-
дется истратить уйму сил и энергии, 
поэтому не забывайте восстанавли-
вать работоспособность. Особенно 
благоприятными сейчас будут для вас 
фитотерапия, массаж и отдых. 

Весы
Ах, какое повышенное внимание 

со стороны лиц противоположного 
пола будут ощущать на себе Весы! 
Пользуйтесь этим шансом, раскре-
поститесь в любви – и вы сможете 
испытать неведомые до сих пор удо-
вольствия от обычного общения с 
интересными вам людьми. Не стоит 
полагаться на чье-то мнение в этом, 
все будет целиком зависеть от вас и 
вашего поведения. Удачи! 

скорпион
В этот период у Скорпионов воз-

растает вероятность приятных встреч и 
событий в личной жизни. Но сильно не 
расслабляйтесь: жизнь – борьба, и эта 
неделя может напомнить вам об этом. 
На работе опасайтесь разногласий с 
коллегами. Воздержитесь от выяснения 
отношений, так как вряд ли сейчас вам 
удастся отстоять свою точку зрения  – 
вы не готовы к открытому бою. 

стрелец
Хорошее время у Стрельцов для 

самореализации и новаторства. Вы 
можете легко справиться с постав-
ленными задачами и помочь окру-
жающим. Постарайтесь в принятии 
решений опираться только на личный 
опыт. Здоровье не доставит никаких 
хлопот, если вы не будете держать 
его в экстремальных условиях. Это 
касается и умственного напряжения, 
и физических нагрузок. 

козерог
В эти дни Козерогам следует быть 

очень внимательными в беседах, даже 
дружелюбные речи могут быть неверно 
истолкованы. Старайтесь больше слу-
шать, чем говорить. Сейчас вы можете 
многое изменить в свою пользу, звезды 
вам благоволят. А если прибавить ваше 
хорошее настроение, то сможете горы 
свернуть. Но не теряйте чувства меры, 
фортуна – дама капризная. 

Водолей
У Водолеев появляется благопри-

ятная возможность завершить дела, 
которые давно этого ждут. Эти дни 
потребуют от вас активных действий, 
будьте готовы к этому и учтите, что рас-
слабиться удастся лишь в конце недели. 
Несмотря на то, что вам стоит настраи-
ваться на деловой лад, для вашего здо-
ровья будет полезно, если вы найдете 
время и для выезда на природу. 

Рыбы
Удачное время для рождения 

нового – от рождения ребенка или 
семьи до открытия предприятия или 
начала очередного этапа жизни Рыб. 
Поторопитесь, если ваши планы уже 
давно созрели, сейчас самое под-
ходящее время для посадки семян 
будущего процветания. Действуйте 
и не бойтесь рисковать! От своих 
родных вы получите поддержку во 
всех своих начинаниях. 

 В Лиге чемпионов «Зенит» в роли 
фаворита гостил на Кипре у АПОЭЛа. 
Ровный первый тайм заставил нашу 
команду прибавить в агрессивности 
во втором. И Зырянов с Данни соз-
дали отличную комбинацию с голом 
Константина. Вот тут бы классная 
команда взяла игру под полный 
контроль и спокойно довела дело 
до победы. А вышло наоборот. Не-
дооценив соперника, который от-
родясь не выступал и не мечтал ни 
о каких лигах чемпионов, питерцы 
решили свою миссию оконченной. 
И были жестоко биты. За 15 минут 
до конца  матча киприоты на кураже 
дважды квалифицированно разо-
рвали оборону россиян и добились 
сенсационной победы – 2:1. Удру-
чающий, прямо скажем, и абсолютно 
закономерный итог.

 ЦСКА во французском Лилле со-
творил обратное. Более часа хозяева 
имели тотальное превосходство 
буквально во всех компонентах игры. 
В скорости и слаженности разница 
порою была просто очевидной. На 
Слуцкого жалко было смотреть. 

И когда в середине второй поло-
вины встречи счет стал 2:0, мало 
кто взялся бы ставить на россиян 
хоть копейку. Но вот тут решающую 
роль сыграли  куда больший опыт и 
характер москвичей. Любо-дорого 
было смотреть, как Думбия, Дзагоев 
и Вагнер Лав, казалось бы, в без-
надежной ситуации раз за разом 
на пределе физических сил шли в 
борьбу и вели за собой товарищей. 
И фортуна улыбнулась им. Ивуариец 
забил два гола, причем второй – уже 
в добавленное судьей время! Ничья, 
которая по драматизму и качеству 
стоит поболее, чем некоторые по-
беды.

В Лиге Европы «Локомотив» на 
родине Шварценеггера,  в австрий-
ском Граце, играл против «Штурма».  
И на первых минутах пропустил 
блиц-криг от Шабича – удар в упор, 
и мяч в сетке ворот. На гол москвичи 
довольно быстро ответили своими 
атаками и забитыми мячами. Снача-
ла после подачи Глушакова настыр-
ный Обинна сыграл в статую – мяч 
от форварда отскочил в ворота. А 

через две минуты сам Глушаков окон-
чательно расставил акценты матча 
– зарядил издали в стиле Лоськова. 
Мяч по красивой дуге долетел до 
перекладины ворот, отскочил от 
нее точно на ногу Сычеву. Дмитрий 
пробил без шансов для вратаря, за-
ставив трибуны сменить мелодию и 
притихнуть. В дальнейшем россияне 
не дали возможности усомниться в 
своем превосходстве, сыграли спо-
койно и уверенно. Счет (1:2) вышел 
по игре, ведь «Локомотив» допустил 
одну ошибку в обороне, а остальное 
время играл ярче, чем соперник. 

 И только «Рубин» обошелся без 
нервотрепки. В Ирландии «Шемрок 
роверс» готовился к битве, а получил 
избиение. Мартинс уже на третьей 
минуте успокоил островитян.  Начало 
второго тайма вышло аналогичным 
старту первой половины: снова гол, 
снова третья минута. Быстров  подал 
с правого фланга, Рязанцев скинул 
мяч на линию штрафной, и Нобоа 
красивейшим ударом вонзил его в 
девятку. А довершил дело Караде-
низ – 3:0. 

  Неплохое начало евросезона для 
российских команд. А для болель-
щика, получившего массу эмоций, и 
вовсе прекрасное. Через две недели 
ждем продолжения.

геннадий макаРенко

 Спорт России

Экзамен  для силы воли
Российские футбольные клубы провели первые матчи в основном раунде 

еврокубков. и в трех поединках из четырех определяющую роль в достижении 
результата сыграла воля к победе сторон – способность достигать результата, 
проигрывая по ходу матча.

Командование, офицерский 
состав, ветераны, коллектив 
управления боевой подготовки 
Черноморского флота с глубоким 
прискорбием извещают, что на 
68-м году жизни после тяжелой и 
продолжительной болезни скон-
чался бывший начальник отдела 
управления боевой подготовки 
капитан 1 ранга в отставке  

 
 ТРоиЦкий

Владимир Викторович,

и выражают глубокое соболез-
нование родным и близким по-
койного.

Отпевание 19 сентября в 
9.30 в Покровском соборе (ул.                                 
Б. Морская).
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СMYK

А потому командование шко-
лы делает все возможное, чтобы 
сделать быт комфортным. 

И как результат – высокое 
морально-психологическое со-
стояние личного состава,   а зна-
чит –  способность и стремление 
с максимальной отдачей  испол-
нять свой  воинский долг.  

А совершив с нашим собесед-
ником экскурсию по части, мы 
смогли убедиться лично: атмос-
фера здесь самая что ни на есть 
благоприятная. 

– Откуда столько зеленых на-
саждений, посадкой деревьев за-
нимается какая-то специальная 
служба?  – задаем вопрос Игорю 
Николаевичу. 

–Что вы, все своими силами.  
В прошлом году, например,  
моряки  сами, чтобы оставить 
о себе в части память,  вышли 

с инициативой закупить и по-
садить  саженцы. 

Не секрет, что приятная ат-
мосфера способствует развитию 
творческого начала.  В качестве 
подтверждения – конкретный 
пример: в мае  проходивший у 
нас службу матрос Александр 
Агбунов создал на территории 
части замечательный памятный 
знак, посвященный водолазам 
Российского флота.  

Говоря о творчестве, стоит 
сказать и о том, что  ребята, 
увлекающиеся изобразитель-
ным искусством,  рисуют пре-
красные стенгазеты,  многие 
из которых  хранятся в части 
много лет.

Несмотря на то, что у лично-
го состава в распоряжении  не 
так много свободного  времени, 
командование части прилагает 

максимум усилий для организа-
ции интересного, насыщенного 
досуга военнослужащих. Здесь 
и  богатая книжным фондом  
библиотека, и видеотека, в кото-
рой немало  входящих в золотой 
фонд кинематографа художе-
ственных фильмов, и солидная 
подборка дисков на тему «Край, 
в котором ты служишь». К слову 
сказать, с историей города-героя 
Севастополя военнослужащие 
имеют возможность познако-
миться в том числе и во время 
культпоходов, проводимых в 
выходные дни. 

– Патриотическому воспи-
танию, безусловно,   уделяется 
должное внимание, – говорит  
Игорь Николаевич. – Одна из 
форм работы в этом плане – 
посещение военнослужащими   
35-й береговой батареи, Пано-

 

Среда обитанияБыт  военнослужащих  ас-
социируется у большинства с 
аскетизмом. Однако не стоит 
забывать о том, что военнос-
лужащий, в первую очередь, 
– человек, личность со своим 
внутренним миром,  эмоция-
ми и переживаниями. Именно 
поэтому так важны для него ком-
фортные условия проживания, 
ведь  именно они   максимально 
способствуют ответственному  
выполнению  воинского долга.

Эту точку  зрения  разделя-
ют и  в 17-й военно-морской 
школе младших специалистов 
Черноморского флота (коман-
дир  капитан 1 ранга Николай 
Седов). «Связь между бытовыми 
условиями, в которых прожива-
ет личный состав, и  качеством 
решения поставленных  задач 
самая что ни на есть прямая», 
– говорит заместитель коман-
дира части по работе с личным 
составом  подполковник  Игорь 
Борсук. 

ч т о б ы   с л у ж и т ь   с   П о л н о й  отдачей

рамы, Военно-исторического 
музея Черноморского флота, 
Диорамы. 

Рассказывая о разнообразной 
культурно-досуговой работе, 
наш собеседник  отмечает, что 
практически в каждые выход-
ные дни гостями части становят-
ся творческие коллективы флота 
и города, которые  выступают с 
концертами перед личным со-
ставом.

О том, что в  военно-морской  
школе  младших специалистов 
ЧФ не на словах, а на деле за-
ботятся о здоровом морально-
психологическом климате,  сви-
детельствует и то внимание, 
которое командование части 
уделяет обустройству помеще-
ний, в том числе, конечно же,   
комнаты психологической раз-
грузки. 

 Все здесь радует глаз: чисто-
та и уют, множество комнатных 
растений, а еще…  живой уголок, 
представленный хомячками, ак-
вариумными рыбками и парой 
попугаев, в распоряжении  каж-
дого из которых – персональная 
клетка.  Кстати, как нам рас-

сказали в части, одного из них 
не так давно военнослужащие  
буквально вырвали из хищного 
клюва  агрессивной вороны, уже 
было собравшейся полакомиться  
беспомощной птахой. В тот же 
день спасенного попугая обе-
спечили комфортным жильем и 
«поставили на довольствие».

Среди тех, кто с теплотой 
отозвался о своей родной школе,  
матрос Ролан Айбулатов.  

– Наша часть мне понрави-
лась сразу, – признается Ролан. 
На «гражданке»   был уверен, 
что в военных частях все во-
круг серое и однообразное.   
Когда же прибыл сюда, сразу 
обратил внимание на большое 
количество зеленых насажде-
ний, чистоту и порядок.  Даже 
поинтересовался, относится 
ли эта ухоженная террито-
рия непосредственно к части. 
Утвердительный ответ  приятно 
удивил. В таких замечательных 
условиях и служить хочется с 
полной отдачей.

Людмила гОРМАЛеВА
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